
La fin d'année 2014 a été riche en émotions pour les collectionneurs 
Olympiques et sportifs.

L'inauguration du nouveau musée Olympique est un immense succès, puisque 
plus de 250 000 visiteurs se sont déjà rendus à Lausanne depuis son ouverture 
au grand public (fin décembre 2013).

En France, le musée national du sport a été brillamment inauguré le 15 octobre 
à Nice par les deux ministres de la Jeunesse et des Sports. Le conseil d'ad-
ministration de l'AFCOS adresse ses vives félicitations à Annie Lhéritier et 
Marie Grasse, respectivement présidente et directrice du musée. Leur opiniâtreté 
et leur talent ont trouvé là, enfin, leur juste récompense.

On ne saurait oublier l'essentiel : la 127e session du Comité international Olym-
pique qui s'est déroulée à Monaco les 8 et 9 décembre, a clairement démontré 
entre autres choses la volonté de donner dorénavant une dimension culturelle 
et éducative beaucoup plus importante aux actions du C.I.O.

Dans la morosité ambiante, les afcosiens ne peuvent que se réjouir de toutes 
ces excellentes nouvelles.

Joyeuses fêtes de fin d'année à vous tous.
Jean-Pierre Picquot
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Un beau bilan 2014

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DE L'AFCOS
Samedi 28 mars 2015 à 15 h

CNOSF, Maison du sport français, 75013 PARIS

Présentation des mascottes des 
Jeux Olympiques 

et Paralympiques 
de RIO  2016.



Le test a été d'autant plus concluant que les autorités chinoises, fortes de leur expérience de Pékin, avaient organisé ces 
Jeux de manière spectaculaire avec autant de sérieux que des Jeux ordinaires.

Rugby et golf Olympiques
Jeux de la jeunesse à Nankin

Rugby et golf Olympiques
Jeux de la jeunesse à Nankin
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Le 10 octobre 2009, le Comité international Olympique réuni en session à Copenhague a voté le retour du rugby et du 
golf au programme des Jeux d'été.

Ces deux sports seront donc présents parmi les 26 sports pratiqués aux Jeux de Rio de Janeiro en 2016.
En fait, leur réintégration est plus récente, car ils ont figuré tous deux au programme des Jeux Olympiques pour la 
jeunesse qui se sont déroulés en Chine à Nankin du 16 au 29 août 2014.

Jean-Pierre Picquot



En ce qui concerne le golf, pour l'histoire, il faut rappeler que c'est 
grâce à l'obstination et à l'entregent de Emma Garcia O'Gara et de 
Claude Roger Cartier, présidents respectifs des fédérations espagnole et 
française, que le mouvement Olympique s'est finalement laissé séduire 
par le golf.
À Nankin, les compétitions ont été disputées sur huit jours en Stroke 
play individuel et par équipe mixte de deux.
Épreuve féminine : Épreuve masculine :
- Or : Soyoung Lee (Corée) - Or : Renato Paratore (Italie)
- Argent : Ssu Cheng (Chine) - Argent : Marcus Kinhult (Suède)
- Bronze : Supamas Sangchan 
  (Thaïlande)

- Bronze : Danthai Boonma 
  (Thaïlande)

En ce qui concerne le rugby, il s'agit de rugby à 
sept. La compétition a été disputée selon les 
réglements de l'IRB et plus particulièrement 
celles de l'IRB World Series Sevens Tourna-
ment. Le rugby à sept est un sport très rapide 
et spectaculaire qui se joue sur un terrain 
normal avec deux équipes de sept joueurs 
(chaque période de jeu est de sept minutes, 
avec deux minutes intermédiaires de repos).
Épreuve féminine : Or : Australie
Épreuve masculine : Or : France
Pour mémoire, le rugby en fauteuil est pra-
tiqué aux Jeux paralympiques depuis 1996.

Rugby et golf Olympiques
Jeux de la jeunesse à Nankin
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20 ans déjà !20 ans déjà !
René Christin

La décision de la FIPO de s’organiser en entités nationales 
et la tenue des Jeux Olympiques à Albertville vont accé-
lérer la mise en place d’une association. 

Réunis à Albertville en 1992, quelques collectionneurs 
décident de créer une structure spécifiquement française, 
répondant ainsi à la demande des responsables olym-
piques, rencontrés à l’occasion de l’inauguration de l’ex-
position Olympexpo. 

De démarches en démarches, il fallut deux ans pour 
aboutir. Notre grande chance fut de profiter de remar-
quables  opportunités : la tenue, à Paris, du Congrès 
Olympique en 1994 et l’écoute favorable du Président 
du Comité d’Organisation de cet événement majeur de 
l’Olympisme : Nelson Paillou. Et c’est sous la houlette du 
Président du Comité International Olympique, J-A. Sama-
ranch, que l’Association Française des Collectionneurs 
Olympiques et Sportifs fut conduite sur les fonts bap-
tismaux, le 27 août 1994.Une équipe réduite, pleine de 
bonne volonté et de projets, en prenait les commandes. 

Aux fastes d’une nais-
sance en fanfare allait 
succéder une période 
plus difficile car il 
fallait, maintenant, 
s’organiser, faire 
vivre l’association, se 
développer, tout sim-
plement exister. Ce 
furent les premières 
assemblées générales 
à Nogent, puis à Co-
lombes (et son inou-
bliable tour de piste 
du stade olympique 
concocté par René 
Geslin). 

La seconde chance fut, pour nous, la participation à l’orga-
nisation de PHILFOOT lors de la Coupe du Monde de Football 
1998.Bien managé par J-P. Picquot, Philfoot allait s’avérer 
un tremplin idéal pour notre développement. 

Développement un moment bloqué par une crise interne, 
comme il en arrive à beaucoup d’associations ! Des chan-
gements dans l’équipe de direction de l’AFCOS amenaient 
J-P. Picquot à sa tête. Poussé par son dynamisme l’associa-
tion pouvait ainsi repartir, jalonnant sa marche en avant 
de succès avérés, acquis avec beaucoup de travail et 
de ténacité : Arcueil 2000, Lyon 2001, Albertville 2002, 
Bordeaux 2003, Roubaix 2005 en passant par notre par-
ticipation aux grands évènements sportifs organisés dans 
l’hexagone : Tour de France, Championnats du Monde, 
Coupe du monde de foot et rugby… « Membre Associé » 
du Comité National Olympique et Sportif Français nous 
sommes l’interface entre celui-ci, les fédérations sportives 
et la Poste et nous avons proposé (et souvent obtenu…) 
des émissions phi-
latéliques pour ces 
grands évènements. 

Et n’oublions pas 
le lien de vie qu’a 
constituée la suc-
cession des 73 
numéros de notre 
« Sports et Olym-
pisme» durant ces 
deux décades.

Ce sont tous ces 
moments forts de 
la vie de l’AFCOS 
que nous allons 
maintenant revivre 
en images.

1994-2014 : vingt ans déjà ! L’aventure avait com-
mencé au milieu des années quatre-vingt, à l’ins-
tigation d’une Fédération Internationale de Phila-
télie Olympique encore balbutiante, un groupe de 
collectionneurs « olympiques », rassemblés autour 
de Michel Pecquet, commencèrent à participer à des 
rencontres internationales et animer la philatélie 
sportive de l’hexagone. 

Édition AFCOS à partir 
de la collection Deparis.



La naissance de l'AFCOSLa naissance de l'AFCOS
René Christin

L'acte officiel de naissance de l'AFCOS 
le 27 août 1994, en présence de J-A. Samaranch, 
président du CIO.

Deuxième projet retenu 
(avec le sigle AFCO modifié 
en assemblée générale par 
adjoinction du "S" de "Sportif").

Le premier conseil d'aministration de l'AFCOS
De gauche à droite : René Geslin, Pierre Berle, 
Bernard Pajani, Emile Coubard, René Christin, 
Marc Boucher, André Deal, Jean-Pierre Picquot.

Premier projet.

C'est à l'occasion du congrès du 
comité international Olympique 
de Paris qui commémore le cen-

tenaire de l'appel de  Pierre de 
Coubertin du 23 juin 1894.

Lettre recommandée sur enveloppe officielle 
à destination Europe (CEE) avec le cachet spécifique 

de l'évènement.



Dans le cadre des animations culturelles de la Coupe du monde, le Comité d'organisation de la compétition et la 
Poste, partenaire officiel, nous confient en association avec la commission jeunes de la Fédération française des 

sociétés philatéliques, la mise en place et le déroulement du concours Philfoot au niveau national.

Esprit : Sports et Olympisme # 68
8

9
Esprit : Sports et Olympisme # 74

8

9

1998, Philfoot1998, Philfoot
René Christin

Exposition mondiale 
"Philfoot" au musée 
de la Poste.

Allocution de J-A. Samaranch, président du 
CIO lors de l'assemblée générale de la FIPO.

Entier postal émis pour l'assemblée 
générale de la fédération internationale 
de philatélie Olympique organisée 
au musée de la Post dans le cadre 
de Philfoot.

Allocution du président de la Poste. 
On peut reconnaître Kopa (2e en partant de la 

gauche) et Fontaine (7e), les héros de la coupe du 
monde 1958 en Suède et à côté de lui, Jean-Pierre 

Picquot, maître d'oeuvre de l'événement. 

Inauguration de l'exposition Philfoot 98 en juin 1998 
et réception des lauréats du concours jeunesse. 



ces réunions annuelles sont le point d'orgue de la vie de notre association. Elles nous ont menés aux quatre coins du 
pays, de Colombes à Lyon, de Roubaix à Bordeaux, de Paris à Albertville. En voici quelques étapes...

Les assemblées généralesLes assemblées générales
René Christin

À l'initiative de René Geslin, les plus courageaux afcosiens 
ont effectués un tour de piste sur le stade Olympique (nous 
n'avons pu retrouver les temps réalisés !... Heureusement !).

Colombes 1997 : 
la carte souvenir éditée pour l'événement.

Paris 2004.La visite du stade Roland Garros et 
la halte devant le court central avant 
de découvrir le nouveau musée du tennis 
et les coulisses du tournoi.

Le lendemain, excursion au château 
de Coubertin à Saint Rémy-lès-Chevreuse 

sous la houlette du directeur 
de la Fondation Coubertin. 
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Jean-Pierre Picquot, le Maire d'Arcueil, Henri Serandour, 
président du CNOSF et Alain Arvin-Berod, historien.

Michel Leclancher organisait l'exposition.

Séance de dédicaces à la Maison du sport français pour l'émission 
du timbre Pierre Albaladejo et le fils de Roger Coudrec.

Présentation du timbre "Allez les petits" par les présidents 
(CNOSF, fédération de rugby, AFCOS, la Poste).

Paris 2003 : 
émission Championnats 
du monde d'athlétisme.

2000 : timbre "Sydney" 
et vignette "Didon", créateur 
de la devise olympique émis 

à Arcueil.

Les émissions de timbresLes émissions de timbres
René Christin

Un des buts majeurs de l'AFCOS étant de développer 
la philatélie Olympique et sportive, nous apportons 

notre aide et nos conseils au CNOSF et aux fédérations 
sportives qui envisagent une demande d'émission pour 
un événement important (Jeux Olympiques, champion-
nats du monde).



2001 Henley : à l'invitation de nos amis anglais de Society Olympic collectors, un 
groupe d'afcosiens a été reçu à Oxford et Henley. Un cachet spécial à marqué 
l'exposition et la visite du célèbre musée de l'aviron (avec une rencontre de trois 
champions olympiques du huit anglais à Sydney).

Séoul 2001 : Foire internationale des collec-
tionneurs Olympiques. Jean-Pierre Picquot 
devant le stand de l'AFCOS.

Réception, lors de l'assemblée générale 2006 dans les 
salons du Racing club de France de Mme et M. Germann, 
président de l'IMOS (société soeur allemande).

Lausanne 2000 : le stand de l'AFCOS, point de rencontre 
des collectionneurs français lors des foires internationales 
de collectionneurs Olympiques. 
Sur la photo, Christophe Aït-Braham et René Geslin.

À la sortie du musée Henley

L'AFCOS
et les associations amies

L'AFCOS 
et les associations amies

René Christin

L'AFCOS est régulièrement en contact avec d'autres associations affiliées à la FIPO (et maintenant à la nouvelle 
structure mise récemment en place, l'association internationale des collectionneurs Olympiques).



Esprit : Sports et Olympisme # 68
12

13
# 74

PAP de la Maison des Jeux.

La carte AFCOS de soutien à la candidature 
d'Annecy avec un mot du Maire d'Annecy.

Rencontre franco-allemande à la Maison des Jeux.

Un groupe d'afcosiens. À droite, l'infatigable organisateur 
de cette bourse très courue, Francis Gonzales. Par deux 
fois, notre assemblée générale s'est déroulée à bordeaux.
À gauche, une vue de la salle où se déroule la bourse.

La "Maison des Jeux" d'Albertville, dirigée par 
Claire Grangé nous a gracieusement offert l'hospi-
talité pour les "Premiers jours" des timbres Olym-
piques émis en 2002 (Salt Lake City), 2006 (Turin) 

et 2010 (Vancouver) ainsi que les Champion-
nats du monde de ski 2009 (Val d'Isère). 
Elle a également été la cheville ouvrière 
du mémorable dixième anniversaire des 
Jeux d'Albertville en 2002.

Albertville - BordeauxAlbertville - Bordeaux
René Christin

Ces deux hauts lieux de "l'aventure" AFCOS ont souvent été le rendez-vous de nos rencontres et manifestations.



Tour de France 2003 : Mme et M. Deparis. L'équipe du Sud-Ouest (émission rugby à Toulouse).

Alain Girardy expose à Châteauroux (hockey sur gazon).

Le conseil d'administration de l'AFCOS 
à Philexfrance 1999 : l'équipe autour 

du président Jean-Pierre Picquot.

Les dames ont souvent été "mobilisées" pour tenir le stand 
des souvenirs AFCOS (avec ici, en prime, le livre édité par 
notre association sur les cartes postales AN en soutien 
à la candidature Paris 2018).

Les coulisses de l'AFCOSLes coulisses de l'AFCOS
René Christin

Derrière tous ces événements : expositions, animations, rencontres... Il y a tout un travail de préparation et d'inter-
vention moins spectaculaire, mais indispensable. C'est le lot bien sûr des administrateurs de l'association qui ont 

fait leur choix en connaissance de cause, mais aussi de volontaires, sans qui, nous ne pourrions pas beaucoup avan-
cer. C'est cela qui fait vivre l'AFCOS. En voici quelques-uns, nous ne pouvons les citer tous, derrière les stands de vente 
des souvenirs, au montage des collections, à la préparation.



Des chorales, des orchestres et des troupes théâtrales 
furent créés dans chaque camp de prisonniers. à Wol-
denberg, par exemple, fut donné l'opéra "Aïca" avec une 
chorale de 350 chanteurs. Il y avait aussi des groupes lin-
guistiques et une bibliothèque. Il faut admettre que les 
officiers constituaient, avant guerre, la couche la plus 
cultivée de la société polonaise. Par conséquent, étant 
reclus derrière les barbelés pendant six ans, ils avaient 
pris plus d'une initiative pour se trouver prêts à réintégrer 
la vie civile après la libération de la Pologne.
Ils étaient, en permanence, convaincus du retour de la 
liberté, ce qui les aidait à survivre. Des offices religieux 
supportaient leur vigueur patriotique. Les soins médicaux 
étaient dispensés dans les hôpitaux et lazarets, les cantines 
et les cafétérias étaient des lieux de contact journalier.
L'éducation clandestine dans l'optique du retour futur dans 
une patrie libre, était importante. Elle était organisée par 
des officiers qui avaient enseigné dans les académies mi-
litaires. Après guerre, des diplômes de cette "éducation 
clandestine" furent reconnus par certaines universités 
polonaises après quelques compléments d'étude. Cette 
éducation comprenait également des sections militaires 
comme, par exemple, le vol en planeur. Pour tromper les 
autorités allemandes, la poste locale de l'Oflag de Wolden-
berg utilisa une oblitération évoquant le sujet couplée à 
celle de Noël, le 24 décembre 1943. 

Les bénéfices tirés de ces postes locales servirent à ali-
menter des fonds d'aide aux veuves d'officiers polonais, les 
fonds étaient envoyés en Pologne occupée ou à d'autres 
institutions nécessiteuses.
Les régiments de cavalerie étaient les unités dont l'armée 
polonaise était la plus fière. Afin de cultiver la tradition 
nationale, fut instituée, dans l'Oflag VII A de Murnau. "L'as-
sociation équine du camp". Des courses de chevaux symbo-
liques, avec mises en argent, furent organisées sous forme 
de jeux de cartes, ce qui permettait de collecter des fonds 

pour les veuves et les orphelins. Le 
10 décembre 1943 fut émis, dans cet 
Oflag, un timbre de 20 Pf. commé-
morant la "50e course de chevaux" du 
camp.

La culture physique était absolument indispensable aux 
prisonniers pour survivre physiquement et mentalement 
aux années de captivité. Les professeurs de l'Institut cen-
tral d'éducation physique de Varsovie et de celui de Poznan 
aussi bien que les instructeurs militaires, qui étaient pri-
sonniers, apportèrent un concours majeur à cette action. 
Dès qu'ils furent internés dans les camps, les officiers orga-
nisèrent des séances d'éducation physique et des activités 
sportives par le biais de clubs et de cercles de sport mili-
taire. Avec ou sans appui, de nombreux événements spor-
tifs furent organisés dans les camps de prisonniers. Dans 
chaque camp furent mis sur pied des "clubs sportifs mili-
taires" dont la mission principale était d'attirer le nombre 
le plus important possible de prisonniers vers la pratique 
du sport, afin d'éviter le fameux "syndrome des barbelés".

L'année Olympique 1940 au Stalag XII A de Langewasser

Dès 1940, année où les Jeux Olympiques auraient dû se 
dérouler à Helsinki, des prisonniers de sept nationalités 
organisèrent, au Stalag de Langewasser, les "Jeux Olym-
piques internationnaux". Ces jeux se déroulèrent dans le 
plus pur esprit compétitif et dans le respect de toutes les 
traditions Olympiques : interprétation de l'hymne, envoi 
de l'étandard et lecture du serment. Tous les objets rela-
tifs à ces jeux sont partie intégrante des trésors les plus 
fascinants du musée des sports et du tourisme de Varsovie. 
Aucun document philatélique ne fut émis à cette occasion. 

L'année Olympique 1944 à l'Oflag II C de Woldenberg

Le point culminant des activités sportives dans les camps 
de prisonniers polonais fut l'année 1944. Dans deux camps, 
l'Oflag II C de Woldenberg et l'Oflag II D de Gross Born, les 
"Jeux Olympiques du camp" se déroulèrent avec cérémonie 
officielle, nombreux sports en compétition et programmes 
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Survivre dans l'honneurSurvivre dans l'honneur
Roman Babut - Suite et fin

Les activités des prisonniers

Culture physique, sport 
et esprit Olympique

Les manifestations Olympiques



Survivre dans l'honneur

culturels. Les prisonniers utilisèrent leurs talents artis-
tiques et leur fantaisie pour produire des cartes postales, 
des tickets, des programmes, des diplômes, des feuillets 
commémoratifs décorés de motifs olympiques et patrio-
tiques.  Les champions reçevaient une médaille faite de 
carton dur sur lequel on avait inscrit "par emboutissage", 
un symbole et un texte commémoratif. Le 23 juillet 1944 
marqua le début de la compétition à Woldenberg, plus de 
400 compétiteurs participèrent aux différentes épreuves : 
football, basket ball, handball, volley ball, athlétisme, 
boxe (qui ne put aller à terme à cause de la "condition phy-
sique" insuffisante des boxeurs) et échecs. Les participants 
recevaient des rations supplémentaires de nourriture qui 
leur étaient offertes par les autres prisonniers. Les perfor-
mances furent parfois proches de celles enregistrées, en 
1939, au cours des championnats de Pologne.
La Poste locale du camp émit un timbre à 10 Pf. (tirage 
17850) et utilisa une oblitération Olympique. On le voit 
sur cette lettre recommandée avec quatre exemplaires 
de la figurine et l'oblitération commémorative utilisée le 
13 août 1944 par la poste locale de l'Oflag II C.

Les Jeux Olympiques 1944 à l'Oflag II D de Gross Born

Un programme Olympique semblable fut mis en place 
à l'Oflag de Gross Born. Les compétitions débutèrent le 
30 juillet et une parade Olympique, lors de la cérémonie 
de clôture qui se tint le 15 août 1944. Ces Jeux furent 
étroitement surveillés par les allemands et ordre fut don-
né d'ôter les protections des mitrailleuses. 

Le graphisme des timbres 
et de l'entier postal de la 
Poste du camp fait réfé-
rence non seulement à la 
symbolique Olympique mais 
aussi à d'autres éléments, 
comme par exemple, au 

timbre de l'émission grecque pour les Jeux de la Première 
Olympiade, à Athènes en 1896.

La déesse de la vic-
toire, Niké, fut repré-
sentée sur le timbre à 
50 Pf., émis en feuil-
let de dix timbres. 
Elle symbolisait le 
désir extrême des 
prisonniers de voir 
la victoire sur l'Alle-
magne nazie mais, 
en parallèle, elle fait 
référence à la toute 
première émission 
Olympique sur la-
quelle la déesse ailée 
conduit le char à la 
victoire. Cela prouve 
une connaissance et 
un sens philatélique 
très poussés de la part 
de l'artiste. 

L'exposition Olympique de 1944 à l'Oflag II D de Gross Born

Le nombre très important d'émissions postales dans les 
camps généra, de la part des clubs philatéliques, des ré-
unions et la préparation de catalogues très coûteux. Le 
Cercle philatélique de l'Oflag II D organisa une "exposi-
tion Olympique" en l'honneur des "Jeux Olympiques 1944" 
du camp. Un feuillet fut émis le 12 août 1944 (tirage : 
1 155 ex.) pour commémorer cette exposition qui se tint 
du 12 au 15 août 1944.

Bibliographie : toutes les illustrations philatéliques sont extraites de la collection 
de Roman Babut "Événements sportifs 1939 - 1945" qui a obtenu du "Grand Vermeil" 
à Athènes en 1996 et du "Vermeil" à Sydney en 2000.
• Union des philatélistes polonais : les postes des camps de prisonniers polonais  

durant la seconde guerre mondiale. 1991.
• Wlodarski Z.B. : catalogue des postes des Oflags II D et II E. 1944.
• Chlebowski T. : catalogue des timbres de l'Oflag VII A de Murnau. 1947.
• Grabowska D : éducation physique et sports dans les camps de prisonniers.  

Archives du musée du sport et du tourisme de Varsovie, volume VII. 1944.
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Culture pin's... et cartophileCulture pin's... et cartophile

Une fois n'est pas coutume !!! 
En ces temps hivernaux de vaches maigres olympiques, 
mes… cousins Pin’sophiles me pardonneront-ils cette très 
légère… infidélité !? Sur les deux pages traditionnellement 
consacrées à leur support thématique préféré, une fois 
n’est pas coutume,  une seule leur est proposée, la seconde 
étant dédiée à nos amis Cartophiles… Une incursion, comme 
un clin d’œil, dans leur domaine de prédilection, avec la 

bienveillante autorisation de notre 
rédacteur chef ! Avec les cartes ori-
ginales offertes à la noble collection 
Mémoire et Patrimoine l’Afcos. Et, puisqu’il s’agit là de 
cyclisme, merci pour cette échappée malicieuse.

Joyeuses fêtes de Noël en famille et belle année 2015 sur 
les premières poudreuses ou au soleil des îles aux… 
trésors, aux trouvailles et aux innovations.

L'édito de Claude-Denis Renard

Et par ailleurs...

Sur votre agenda... et dans l'actualité

L’autre pin’s de… l’énigme… et la solution !
Sochi - Jeux olympiques 2014

Le parcours de la flamme olympique et 
son voyage original dans l’espace.
Cherchez l’erreur demandions-nous 
dans le n° 71… et même anomalie sur 
ce second pin’s du cosmos !

Donnez- vous votre langue au pin’s ?

Alors, fin de l'insoutenable suspens et réponse chimique : pas 
d'oxygène dans l’espace donc pas de flamme… à déclarer …si-
non à cette jolie épinglette. L’alchimie du rêve…olympique !

Jeu... set... et pas pin's
Ah ! Les beaux souvenirs… Les belles victoires et les beaux 
pin’s… Témoins de tant de folles années ! Please, Mister 
Jean Gachassin, emblématique rugbyman et fier Président 
de la fédération française de tennis si chère, elle aussi, 
au cœur de notre Président-Collectionneur à nous… Vous 
qui portez au revers de la veste l’obligatoire et sobre… 
rondelle du Marketing nouveau ? !
Faites-vous plaisir… Faites-nous plaisir… Faites-nous revivre 
cette folie pin’smaniaque à la gloire de la terre battue de 
Roland Garros et de la Coupe Davis et secouez, houspillez ! 
vos chargés de Com’ depuis trop longtemps endormis sur 
les lauriers de leur illustre père spirituel : Gentleman et 
Collectionneur Gilles Bertoni.

À propos des Salons du Pin’s
Difficile d’évoquer le plus important, actuellement, celui 
de Saint Amand-Montrond, 4e du nom puisqu’il se déroulait 
une quinzaine de jours avant la parution de notre maga-
zine de rentrée n° 73, le dernier week-end de septembre. 
Accueil convivial, organisation parfaite. Richesse, qualité 
et variété proposées, tant à la vente qu’à l’échange, par la 
cinquantaine d’exposants présents à la grande satisfaction 
des très nombreux collectionneurs venus de quatre coins 
de l’hexagone comme dirait l’éminent Robert Lapsus !

Avis aux amateurs ayant raté 
ou fait l’impasse sur le salon Berrichon 
L’occasion est offerte à ces aventuriers de l’épinglette…
olympique, ou non, de  venir dénicher la perle rare ou 
l’objet de toutes leurs convoitises au Salon du pin's de 
Champeaux (17 km de Melun), le samedi 31 janvier de 
9 h à 17 h 30.

La Pin’Up, star du Salon 
pour sa seconde année 
consécutive, arrivée en 
deudeuche customisée… 
façon Pin’s ! ! Dans un prochain numéro, nous vous proposerons 

le calendrier annuel de ces incontournables.



Le Tour de France… çà créée des liens ! En 23 
ans de rencontres, d’échanges et d’amitié !

Merci, Raymond, roi de la signature au 
p’tit dej’ des Villages Départ de la Grande 
Boucle.

Merci, Lucho, le tonique, pour ton écoute 
et ta patience malgré de rudes journées : 
les enregistrements de comptes-rendus 
d’étape recommencés certains jusqu’à 30 
fois pour Rmc.Tes interviewes populaires 
et bon enfant sur le parcours et  puis tes rendez-vous sponsors !

Merci Messieurs. C’est  bien beau, la jeunesse ! Et le talent !  Les Afcosiens apprécieront.

Culture pin's... et cartophile Culture pin's... et cartophile

Un collectionneur authentique : 
portrait discret et carte postale anecdotique…

Il collectionne les pin’s cyclisme mais pas que ! Il collectionne presque tout sur le 
vélo. «Il» c’est Alain B… D’abord, une sorte de mutant : un historien encyclo-vélo-
cipèdique… Un « cador » de la mémoire, dans le peloton de tête en compagnie de 
notre Paulo la Science national, des Daniel Mangeas, des Jean-François Quenet, des 
Pierre Chany et autres Fallet ou Blondin les magnifiques ! Tous porteurs de maillot 
jaune dans l’équipe des Incollables, grimpeurs infatigables et affamés des étapes de 
montagne de la connaissance et de l’Histoire du sport cycliste ! 
Alain, c’est aussi un collectionneur éclairé, distingué et monumental ! Mais surtout, 
Alain est un efficace et très redoutable chineur ! Souvent le roi de l’improbable dé-
couverte et qui m’a fait l’honneur, l’amitié de me confier, à fin de présentation dans 
nos pages un document unique, l’oblitération faisant foi ! en date de 1901 : pour 
5 euros dans un panier de vieilleries… Au bonheur des hommes !!!  Une somptueuse 
rareté digne d’un grand musée de sports ! Dans sa modestie de vrai cyclotouriste et 
sa grande discrétion de passionné… il n’empêche que sa collection apparait comme 
l’une des plus belles et prestigieuses de France.

Carte réponse rédigée par un étudiant français, apparemment correspondant sportif en Allemagne et adressée au Directeur 
du Journal « L’Auto Vélo », futur organisateur du Tour de France, Henri Desgranges. Il semblerait que Monsieur Des-
granges… Un peu « près de ses sous » ait sollicité ce correspondant afin qu’il fasse distribuer,  par porteur… non rétribué, 
des exemplaires de « L’Auto Vélo » à l’occasion du Paris – Berlin automobile de 1901… La conclusion de ce courrier est 
sans appel dans sa verticalité de lecture: « Tout à fait d’accord pour Paris – Berlin sauf cependant sur le point de la 
distribution gratuite du journal. Je vais être obligé de payer quelqu’un pour la distribution… ».

Crédit photos : Alain B, Claude Renard, Catherine Salaün
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En bref...En bref...

Le monde sportif a eu les yeux braqués, fin novembre, 
pendant trois jours sur le stade de Lille où se jouait la finale 
de la Coupe Davis entre la France et la Suisse.
L'équipe de France a hélas perdu, mais les Afcosiens ont 
gagné au change avec une flamme annonce FFT (deux types) 
et une oblitération temporaire.

Jean-Pierre Picquot

On connaît le sujet de quatre cartes de Hiam Aiches : la 
boxe, le rugby, l'haltérophilie et le basket.
Il s'agit probablement d'un fabriquant qui avait créé une 
série intitulée "black dolls", c'est-à-dire des poupées noires 
ce qui laisserait supposer qu'il s'agit d'un fabriquant de 
poupées. Bamforth à Leeds (Angleterre), Donald Tempest 
(E.U.) peut-être à Boston ou Afrique anglophone, peut-être 
l'Afrique du Sud.
Le programme des J.O. de Paris 1924 avait prévu 17 sports. 

Nous pouvons supposer que cette série de poupées noires 
comportait les 17 disciples prévues lors de ces jeux. J'ai 
trouvé trace des éditions SSS en 1944, qui signifiait Service 
de Sondages et Statistiques. Je pense que cette édition 
n'avait rien à voir avec les SSS de 1924. 
Et maintenant, bonne chance à Yannick Surzur...
Sportivement,

Jean-Claude Clermontel

Finale de la Coupe Davis

Les quatre cartes de Hiam Aiches

Du 27/10 au 16/11 Du 7/11 au 25/11

21, 22, 23 novembre

Réponse à l'avis de RecheRche (n° 73)



Assemblée générale AFCOSAssemblée générale AFCOS

Le samedi  8 mars 2014 à 14 h 30, Jean-Pierre Picquot, 
Président de l’AFCOS, ouvre l’assemblée générale ordi-
naire, à La Maison du Sport Français - 1 avenue Pierre de 
Coubertin - 75013 Paris.

Christophe Aït-Braham, secrétaire général fait le pointage 
des membres présents et représentés :   28 présents et  
60  représentés, soit  88  pour un total de 137 votants, le 
quorum de 70 est atteint, et l’assemblée peut légalement 
délibérer. 

Le Président Jean-Pierre PIicquot souhaite la bienvenue 
aux membres présents.
Il annonce la présence exceptionnelle ce soir au dîner de 
l’AFCOS, du Directeur général du CNOSF, qui nous présen-
tera un état des lieux du projet de candidature de Paris 
aux JO de 2024.

Adoption du compte-rendu de l’assemblée générale 2013

La présente assemblée adopte à l’unanimité le compte-
rendu de l’Assemblée générale 2013 dont le texte intégral a 
été publié dans L’Esprit : Sports et Olympisme, numéro 70.

Rapport moral et d’activités sur l’exercice 2013 :

Christophe Aït-Braham présente le rapport moral et d’acti-
vités de l’exercice 2013. 

L’activité de l’AFCOS 

L’année 2013 a été ponctuée de différents événements 
qui ont mobilisé de nombreux adhérents bénévoles. Sans 
cette participation active, aucun projet ne pourrait être 
réalisé. Chaque opération mobilise fortement l’AFCOS 
tant en amont du projet que dans sa réalisation effective. 

AG 2013 et bourse d’échanges :
Le samedi  6 avril 2013, Paris a accueilli l’AG, la bourse 
d’échanges et le dîner annuel de l’AFCOS. 
L’AFCOS conseille les Fédérations olympiques en matière 
philatélique dans le cadre d’une convention passée avec 
le CNOSF.

Juin : exposition philatélie olympique à Taverny pour 
le centenaire du COSMOS. Accueil de groupe scolaire. 
Organisation effectuée par Michel Delavaloire et Roger 
Viersou.
Le Président invite les Afcosiens qui auraient des contacts 
avec des adjoints aux sports de leur commune de se faire 
connaitre, pour éventuellement nouer des partenariats 
sur des expositions comme celle de Taverny. 

Foire des Collectionneurs Olympiques BO  (Norvège) 
26/28 juillet 2013
Plusieurs Afcosiens avaient fait le déplacement en Nor-
vège. Des reportages ont été diffusés dans notre revue.

Bourse d’échanges de novembre (Salon d’automne) à 
Paris
Pour la cinquième année consécutive, Le Royal Villiers a 
accueilli notre bourse d’échanges à Paris, toutes collec-
tions sportives, le samedi 9 novembre 2013. 

L’AFCOS et L’AICO : 

Un groupe de travail a été mis en place par le C.I.O. 
pour lancer une réflexion sur l’AICO (Fédération Interna-
tionale des Collectionneurs Olympiques) qui remplacerait 
à terme les trois fédérations créées par M. Samaranch 
(FIPO, FINO, FIMO). 
L’AFCOS y a été représentée par son Président Jean-
Pierre Picquot.
L’AFCOS a indiqué officiellement son intention d’être 
membre de l’AICO.
L’Assemblée Générale constitutive de l’AICO est pro-
grammée pour le 22 mai 2014 à Lausanne.
Christophe Aït-Braham y représentera l’AFCOS en tant 
que délégué.

La vie administrative :

Votre Conseil s’est réuni deux fois : 06/04/13 et  09/11/13, 
sans oublier les nombreuses réunions de bureau. 
L’AG 2013 s’est tenue le 06/04/2013 à Paris.
Pour des raisons économiques, le Conseil a décidé de 
réduire le nombre de conseils dans l’année, sauf cas 
d’urgence.

Les activités et liens avec les membres : 

Le journal : 
Il reste le lien indispensable et vital à l’association. 
Rudolphe Roger son rédacteur en chef fait le bilan de 
cette année 2013 :
« Concernant la revue, une décision d’importance est 
intervenue lors de l’AG d’avril 2013. Notre rédacteur 
en chef historique, René Christin, a choisi de cesser ses 
fonctions après 20 ans d’un travail exemplaire. Grâce lui 
a été rendue d’avoir fait progresser notre publication 
jusqu’à en obtenir la reconnaissance de tous. Il m’a été 
demandé de lui succéder, c’est un grand honneur, mais 
aussi avec une inquiétude et beaucoup d’humilité devant 
le défi à relever.  Dans d’autres fonctions associatives à 
responsabilité nationale, j’ai toujours insisté sur l’obli-
gation prioritaire  du lien entre l’instance fédérale diri-
geante et les adhérents. Merci à René Christin d’avoir su 
aussi bien assurer cette nécessité.
La saison 2013 s’est donc ouverte dans la continuité 
d’une recette qui avait ses preuves.
Quatre numéros (du 67 au 70) :  le 67 étant le dernier de 
René, les 68,69,70 pour ce qui me concerne.
Chaque numéro comporte 24 pages en couleurs. Le plan 
de diffusion restant le même.

Procès-verbal sous réserve d’approbation par la prochaine assemblée générale
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Les sujets abordés résultent d’un panachage entre les 
domaines relevant, en priorité  de l’actualité, puis d’une 
analyse historique très poussée d’ un sport ou  d’un thème 
référent, de brèves et d’actualités, enfin d’infos admi-
nistratives. Priorité étant  réservée à l’actualité sportive 
et olympique très riche pour ces derniers numéros.
Je voudrais remercier, en premier lieu, René Christin qui 
m’a placé dans les meilleures conditions de transition.
Remerciements adressés à tous les auteurs pour leur 
compétence, leur érudition et pour leur patience face 
aux petits problèmes de “ compatibilité informatique”.
Merci également à Madame Pépin, notre maquettiste, 
pour sa capacité et sa compétence à traduire, dans la 
mise en page, vos propres intentions. Et maintenant, en 
route pour la deuxième année. »
Notons également le scoop dans notre numéro de décembre 
sur l’inauguration du Musée Olympique avec des photos 
exclusives. 

Les sites internet

Vincent Girardin, secrétaire adjoint et webmaster fait le 
bilan 2013 des activités internet de l’AFCOS. 
« Chers membres AFCOS, je vous prie d’excuser mon ab-
sence pour notre rencontre annuelle. En déplacement à 
Sotchi pour le début des Jeux Paralympiques je ne peux 
être en votre compagnie. Je laisse notre dévoué secré-
taire général vous lire ces quelques mots qui retracent 
l’activité de notre présence sur l’internet.
Notre activité a été généralement en baisse cette an-
née… Deux principales raisons :
• l’absence de votre webmaster suite à des change-

ments professionnels, un déménagement et peut-
être un peu de lassitude !

• une année quasi non olympique (les JO de Sochi n’in-
terviennent que sur un seul mois de nos statistiques) 
et sans grand évènement footbalistique…

La fréquentation de notre site a reculée de 53 %... 12 307 
visites contre près de 28 000 l’an passé (mais le dispositif 
mis en place pour les Jeux de Londres avait battu des 
records !).
Voici donc les statistiques : 
• 12,3071 visites,
• 10,510 visiteurs uniques : 82 % de francophones, 10 % 

d’anglophones, 3 % d’européens non francophones 
ou anglophones (Allemagne, Italie et Espagne), 1 % 
de russophones (*10 par rapport à l’an passé), seu-
lement trois nouveaux membres au forum pour un 
total de 59 !

• 26,587 pages vues (contre 69,791 l’an passé !) : 
• seulement 38 nouveaux sujets (contre 184 nou-

veaux sujets en 2012), 
• deux pages visitées en moyenne par visite,
• le seul point positif est la durée de présence sur le 

site qui est en augmentation de 8 %.

• le top 5 (en dehors de la page d’accueil !!!) porte 
quasiment toujours sur les mêmes sujets, mais 
dans un ordre différent… Les pictogrammes ayant 
toujours un énorme succès !!!

 – #5 = l’allumage de la flamme olympique des 
Jeux de Vancouver à Olympie (600 fois),

 – #4 = Coca-Cola pin trading centre de Londres 
2012 (900 fois),

 – #3 = Les pictogrammes officiels de Vancouver 
2010 (1 300 vues),

 – #2 = Les pictogrammes officiels de Singapour 
2010, les 1ers Jeux Olympiques de la Jeunesse 
(1 800 fois),

 – #1 = Les pictogrammes officiels de Londres 
2012 (1 900 fois).

• Malgré une mise en retrait, votre serviteur n’a pas 
été détrôné de la première marche du podium des 
personnes commentant le plus de sujet (16 sujets). 
Je suis toujours rejoint par : Yannick Surzur (11 
sujets) qui devance d’une courte tête le fidèle 
Jacques Lemaire (10 sujets). Un grand merci à eux 
deux qui en mon absence continue de faire vivre 
le site.

• Mais le meilleur posteur reste Jacques Lemaire (19 
messages), Yannick Surzur (11 messages… corres-
pondant à ces 11 sujets !).

Facebook : 27 membres (soit seulement quatre de plus). 
Un outil pratique qui nous permet "en live" de partager 
des "nouvelles", et sur lequel un peu plus de membres 
participent.

Un bilan peu glorieux cette année… 2014 pourrait être 
pire…. car pauvre en évènement. Tâchons tous de par-
ticiper à l’animation de nos deux supports principaux 
que sont Facebook et le site www.afcos.org ! Merci, je 
compte sur vous ;-) »

L’AFCOS a reçu un prix du GAPHIL en avril 2013 pour la 
qualité de son site internet. 

La boutique

Toujours accessible aux membres et non membres, elle 
est désormais mise sur un fichier informatique (Excel) 
réalisé par Michel Delavaloire.

L'annuaire

L’édition 2013 a été diffusée à tous les membres. L’édi-
tion 2014 sera envoyée à tous les membres de l’AFCOS en 
même temps que le prochain bulletin (mars). Le Président 
précise que son utilisation est réservée aux membres. Il 
informe également l’asssemblée qu’un accord est intervenu 
entre l’AFCOS et la Sociéte Théodore Champion qui en 
échange d’une utilisation encadrée de notre fichier, finan-
cera une partie de la réalisation du bulletin. On peut enfin 
noter que nous avons très peu d’annonceurs français.

Assemblée générale AFCOS



Les projets 2014

Dépôt des Archives 

Dans le cadre du programme Mémos du CNOSF, l’AFCOS 
a été invité à déposer ses archives  (période 1994/2014) 
aux Archives nationales de France (Archives nationales du 
monde du travail à Roubaix). Ce projet arrive à échéance : 
archives regroupées, expertise de l’archiviste du CNOSF. 
Le Conseil d’Administration valide le contrat de dépôt 
des archives de l’AFCOS pour la période 1994/2014. Les 
archives ne seront consultables que sur demande. 
Ce projet permet à la fois d’inventorier nos archives, 
mais également de les sécuriser, ce que nous ne sommes 
pas en mesure de faire seul.

Foire des collectionneurs Lausanne 23/25 mai 2014 avec 
AG constitutive de l’AICO.

Un document sera diffusé aux membres pour les inviter à 
y participer. L’AFCOS sera bien entendu présente et mettra 
une table à disposition des membres visiteurs. Nous sou-
haitons pouvoir coordonner cet évènement dans le même 
principe que la Foire de Cologne en 2010.

Salon de Vincennes - Parc Floral 14 /22 juin 2014

L’AFCOS est en discussion avec Philaposte pour obtenir un 
stand à titre gracieux. Les Afcosiens seront informés dès 
que possible et nous ferons appel aux volontaires pour 
tenir ce stand. 

Émissions de timbres

Des projets sont en développement autour des « carnets 
sports » de PhilaPoste, suite au carnet réalisé sur la nata-
tion en juillet dernier. L’AFCOS est impliquée dans ces 
opérations.

Les effectifs

L’AFCOS comptabilise au 31 décembre 2013 : 137 
membres. Votre Conseil vous propose la radiation des 
membres qui suivent pour non-paiement de cotisation : 
Carrouhy Philippe (336), Ferren André (316), Pringarbe 
Robert (231), Gesta de Melo Roberto (157).
La réintégration de Morselli Carlo (311 - cotisation payée).
Nous souhaitons la bienvenue en 2013 à Emmenegger 
Jean-Louis (351), Fouqueray Luc (352), Heron Michel 
(353), Maudet Thierry (354). Et depuis le 1er janvier 2014 :
Rudiger Fritz (355) et Marty Jean-Claude (356) 
Nous avons appris avec tristesse la disparition de Buxton 
David (243) et Berry Michael (161).
La démission de Caravan Jean-Pierre (249 - 2013), Lapeyre 
Buno (350 - 2014) et Varga Jean (114 - 2014).
Soit un effectif de 137 au 08/03/2014.
Le rapport moral et d’activités de l’exercice 2013 est 
adopté à l’unanimité des présents et représentés.
 

Rapport financier sur l’exercice 2013

Présenté par Michel Delavaloire, qui joint des documents 
(compte de résultat d’exploitation, bilan et budget pré-
visionnel 2014). Deux éléments principaux à retenir : 
20 681 € en réserve au 31/12/2013 et de nouveau un défi-
cit de 4 378 € en 2013 contre 4 134 € en 2012.
Les subventions du ministère des Sports baissent très for-
tement (de 6 000 € en 2010 à 2 400 € pour 2013 puis 
1 920 € en 2014). Des économies sont réalisées sur chaque 
poste de dépenses, mais il y a des frais incompressibles. 
Un déficit de 3 700 € est prévu sur l’exercice 2014.
En l’absence de grandes manifestations sportives, il y a peu 
de recettes. L’AFCOS n’a pas lancé de projets sur les Jeux 
équestres en Normandie ; la dispersion des dix sites rendant 
toute opération extrêmement complexe et risquée. 
L’obtention de timbres sur le sport est de plus en plus 
difficile et demande un lobbying conséquent. 
Le Président présente un projet de convention avec l’Asso-
ciation des Collectionneurs de Cartes postales de stade de 
football pour l’édition d’une série de cartes postales sur 
les dix stades de l’Euro 2016. Monsieur Demeraux Jérôme, 
président de cette association et membre de l’AFCOS est 
présent à notre AG et des discussions s’engageront à l’issue 
de celle-ci.
Le conseil d’administration propose l’augmentation de la 
cotisation annuelle de l’AFCOS qui passera au 1er janvier 
2015 de 33 à 35 €. Cette résolution est adoptée à l’unanimité 
moins deux abstentions (Messieurs Aubignat).
Monsieur Claude Werkmeister, vérificateur aux comptes, 
fait lecture de son rapport et « certifie que les comptes 
annuels sont réguliers et sincères et donnent une image 
fidèle du résultat des opérations de l’exercice écoulé ».

Le rapport financier de l’exercice 2013 est adopté à la 
majorité des membres présents et représentés
Le budget prévisionnel 2014 est adopté à la majorité des 
membres présents et représentés
Monsieur Claude Werkmeister, dont l’Assemblée remercie 
le travail, est reconduit comme vérificateur aux comptes 
pour l’exercice 2014. 

Questions diverses

Le Musée du Sport à Nice devrait finalement ouvrir ses portes 
au début juillet 2014. Madame ZANIRATO suggère que l’AF-
COS envoie un courrier à chacune des fédérations sportives 
nationales pour mieux se faire connaitre et demander éven-
tuellement une aide. Monsieur Delavaloire répond qu’effec-
tivement cette lettre pourrait être jointe au bulletin qui est 
adressée à toutes les fédérations affiliées au CNOSF. 

Le Président remercie les membres de leur participation 
et les invite à rejoindre la bourse d’échanges. 
L’Assemblée est levée à 15 h 55

Jean-Pierre Picquot, président
Christophe Aït-Braham, secrétaire général

Assemblée générale AFCOS




